

LA AUTONOMIA

DIARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERALISTA.

FERRO-CARRILES.

RENES QUE REGIRA DESDE EL 1.º DE ABRIL
A 1.º DE NOVIEMBRE DE 1883.
na á Manacor. Salidas á las 3:15 (mixto) 8:10 m. y 2:45 t.
a a La Puebla 3:45 (mixto.) 8:40 m. 2:45 y 4:15 (mixto) t.
De Manacor a Palma y La Puebla 3:45 (mixto) 8 m. y 3:5 t.
De La Puebla á Palma 4 (mixto) 8:30 mañana y 3:30 tarde.
De La Puebla á Manacor 4 (mixto) 8:30 mañana y 3:45 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION

1'25 peseta al mes.

ADMINISTRACION Y REDACCION
CENTRO DEMOCRATICO FEDERAL.—PALACIO 25.

VAPORES-CORREOS.

SALIDAS.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon—
Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2:45 t. Mahon por Alcudia.—Jue-
ves 5 t. Valencia.—Sabado 2 t. Barcelona por Alcudia.

ENTRADAS.—Lunes 7 mañana Valencia.—9 mañana Mahon por
Alcudia.—Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante. Jueves 9 m. Mahon.—
12 mañana Barcelona por Alcudia.—Sabado 7 m. Barcelona.

AÑO I.

PALMA LUNES 2 DE JULIO DE 1883.

NÚM. 1.

EDITORIAL.

NUESTROS PROPÓSITOS.

Aparecemos hoy en el estadio de la prensa, y ha-
cemoslo con tan ruda franqueza que no creemos que
nadie dude de nuestras tendencias, nuestros anhelos,
nuestros propósitos.

Aunque parezca una anátesis, aun no nacidos,
enemigos ya historia.

Somos, y nos gloriamos en decirlo, un soldado
cívico que recoge la bandera de manos de un antecesor
muerto aunque no vencido en la lucha con la reac-
ción cubierta con el manto de libertad que hoy nos
gobierna, y venimos resueltos á defender nuestros
principios aunque tambien perezcamos como buenos
en la demanda.

Y dicho está todo.

Palma: nuestro partido, nuestros enemigos, no
dividirán jamás la enérgica conducta del órgano del
partido republicano autonomista. Dispuesto á sacrifi-
carse por el bien comun, fijos los ojos en el código
agrado de los derechos y deberes del hombre, ni ha-
llado obstáculos que le detuvieran en su carrera,
ni amenazas que le hicieran retroceder, ni halagos
que le desviaran del camino recto.

Y esto es lo que nosotros nos proponemos por
norma.

Partidarios ardientes del principio de que la So-
beranía solo reside en el pueblo, y de que todas las
autoridades y poderes no son más que delegaciones
de esta soberanía, hemos de luchar por el sufra-

estrechos, que viven sólo de recuerdos históricos, que
sueñan en suprimir el tiempo y enfrenar el progreso,
rechazan los derechos individuales.

Para Mallorca, para nuestra adorada patria, tan
digna por su ilustracion y sensatez de verse libre de
la tutela del poder central, deseamos con toda el alma
el planteamiento de la forma de gobierno que de-
fendemos. Autónomo el archipiélago Balear, libres
cada uno de sus municipios, renaceria aquella pros-
peridad que murió en los tiempos en que el centra-
lismo esclusivista de la casa de Austria absorbió to-
das las fuerzas vivas de la entonces pujante nacion
Española.

Y no se intente dar á nuestras palabras un sentido
distinto del que está en nuestra mente. Al pedir la
autonomía para la isla que nos vio nacer no entende-
mos que ninguno de nuestros correligionarios haya
soñado en desregar la patria. Calumnia infame es
esta que ni emboscadamente hemos de permitir que se
nos dirija. Desacordos de la corona hicieron imposi-
ble la continuacion bajo nuestra bandera de las posesi-
ones de América, debilidades de la corona permiti-
eron que Gibraltar pasara á poder de los ingleses,
errores de la corona disgregaron el suelo hispano
obligando á los portugueses á reconquistar su inde-
pendencia.

Parte de estos males es ya irremediable; las re-
públicas de América no serán ya jamás españolas,
pero podemos celebrar con ellas fraternales tratados,
y sean nuestras hermanas, ya que se han desentendi-
do de nuestra tutela.

En cuanto á Gibraltar debemos contentarnos hoy
por hoy en hacer fervientes votos por que sea
toda España un solo terruño que no sea español.

Tan léjos está de nosotros la idea del separatismo
cuanto ambicionamos con el planteamiento de nues-
tros principios poner remedio á uno de los males cau-
sados por la monarquía de que venimos hablando.
Establecida la autonomía, proclamada la forma de
gobierno que defendemos, Portugal podrá sin recelos
de ser absorbido celebrar un pacto federal con las
regiones españolas, y entrar de nuevo y libremente á
formar parte de la nacion Ibérica.

Estos son nuestros ideales.

En su planteamiento, en cuanto sea compatible con
las actuales instituciones, y por lo que á la Region
Balear concierne, hemos de trabajar con ahínco: lle-
var el sano influjo de nuestras tendencias al munici-
pio, demostrar como al calor de nuestras ideas se
moraliza la administracion, combatir autoridades de
real orden que ambicionamos sean hijas del sufragio
libérrimo, pero atacarlás sólo cuando de ello sean
acreedoras, aplaudiendo sus actos si alguno hacen
digno de elogio, con la franqueza y lealtad propias
del hombre libre: discutir los actos de la Diputación
provincial, velando por su prestigio, como cuerpo
destinado un dia á ser el templo que ha de dictar le-
yes á la Region autónoma: examinar la conducta po-
lítica del representante del Gobierno en esta provin-
cia: juzgar segun nuestro criterio la administracion
de la Hacienda así del Estado, como de la Provin-
cia y el Municipio: vijilar la imposicion y cobranza
de los impuestos: mirar con cariñosa predileccion el
progreso moral y material de las islas; esta será
nuestra conducta.

Contamos para llevar á cabo tan trascendental ta-
rea con una redaccion laboriosa y una colaboracion
ilustrada, y esperamos merecer las simpatías de nues-
tros correligionarios y el respeto de nuestros adver-
sarios.

Sugetos siempre al fallo de la pública opinion,
recibiremos gustosos cuantas indicaciones se nos ha-
gan inspiradas por la buena fé, rechazando cuanto
no esté conforme con nuestra conciencia, haciéndonos
superiores á los alhagos, y burlándonos de las ame-
nazas, pues ni la vanidad ni el miedo, ni pasion bas-
tarda alguna, há de mover nuestras plumas, inspira-
das sólo por el santo amor á la Libertad.

Al lanzar hoy á la arena periodística la nueva
publicacion que hemos titulado LA AUTONOMIA, de-
bemos asegurar á la Prensa de todos los matices que

obedecemos á levantados sentimientos de dignidad y
al ferviente deseo de defender los ideales de nuestra
Política y los intereses de nuestros correligionarios y
los de nuestros paisanos.

Nunca mojaremos nuestra pluma en la tinta de
las calumnias ni de las indignidades, para no provocar
espectáculos que deshonran la noble mision de la
Prensa.

Y con estas declaraciones, saludamos á todos los
periódicos, especialmente, á los Baleares, de cuya
caballerosidad esperamos siempre justicia.

EL NUEVO AYUNTAMIENTO.

Ayer, dia primero de año nuevo, entiéndese del
año económico que á su gusto y comodidad crearon
arbitrariamente los modernos hacendistas del centra-
lismo, pues el año natural no les era suficiente para
regularizar su gestion económica, reunióse el Ayun-
tamiento de Palma, cosa de las once y media de la
mañana, para dar posesion de sus cargos á los conce-
jales últimamente elegidos.

Cuanto se refiere á asuntos municipales goza del
privilegio de llamar en alto grado la atención públi-
ca, de modo que el salon del Consistorio, apesar del
calor reinante y del poco interés que podia ofre-
cer el conocido ceremonial de la constitucion de un
nuevo Ayuntamiento, hallábase en extremo concur-
rido. ¿Que podia ocurrir en la primera sesion? Nada
de particular, por que sabido es que en ella no pue-
de haber nada de particular, puesto que la ley de

que demuestra
al Ribot y Pelliser, no ha dislocado á inter-
no, con su segundo y trasteado dia Don
contrario, ha ido en aumento, de lo más
el resultado de las últimas elecciones.
istian veinte y un concejales, que se conoci-
Alcalde de real orden, quien con fines, en que
quiere imponerse á la voluntad á hostiles al
Dados estos antecedentes fácil es con y marear,
el salon del Consistorio hallábase empujado.
ayer tan concurrido.

La sesion, como hemos dicho, se abrió de
las once y media, con solo los antiguos
quienes aprobaron el acta de la anterior. Dele
penetraron en el salon los nuevamente electo
pando sus asientos.

El número de concejales reunidos alcanzaba
treinta y dos, no siendo mas que treinta y tres los
componen hoy el Ayuntamiento. Únicamente falta
D. José Puig.

En este estado, dióse lectura á la real orden
que se nombraba de nuevo alcalde de Palma al ce-
surado D. Pascual Ribot, quien con envidiable fir-
cura pronunció un campanillado discurso prometie-
do oros y moros, es decir imparcialidad, comple-
acatamiento á las resoluciones de la mayoría, que de-
jaria sus opiniones políticas en el zaguán, que no
veria en los concejales mas que compañeros, que se
dedicaria á hacer con ellos únicamente administracion
y otras frases de puro efecto propias á los mandarines
de la conservaduría española, quienes, como es sabi-
do, no tienen palabra mala ni obra buena.

Terminada la oracion alcaldesca, pasóse á la vo-
tacion de los tenientes de alcalde, quedando en ella
demostrado que de los treinta y dos concejales reu-
nidos, veinte constituian mayoría y doce minoría. En
estos doce debe contarse al Alcalde de real orden.

Elegidos quedaron por orden gerargico Tenien es
D. Alejandro Roselló, D. Eriberto Granells, D. An-
tonio Marroig, D. Aantonio Lull, D. Bartolomé Mun-
taner, D. Guillermo Serra, D. José Puig y D. Fran-
cisco Piña, Síndico primero D. Martin Pou y se-
gundo D. Domingo Escafi.

La eleccion así de Tenientes de alcalde como de
síndicos salieron de las urnas una tras otra con vein-
te votos favorables y doce papeletas en blanco; excep-
tuarse debe la del septimo Teniente de alcalde que

á cuyo s
rificios.
ortancia del
onal por medio de
atacaremos todo
elito que persegui-
onal, este es crí-
), porque solo así
entos llegaremos á
nciencia en perso-
que se les confiere
ueños de suplantar
deseo bastardo del
ar bien de su sobe-
eres y no permita
is derechos, en una
ario es que se instru-
que se halla dotada
precioso, cuánto la
ntivo del rey de la
sible arrojarlo amor-
esclavo, mercada su
á los pies de un tro-
or de su dignidad, no
grandezas, verá que
grandes á quien les
o.
e nuestros ideales, al
no del pueblo por el
ostáculos, rotos anti-
satisfacer los anhelos
ansiosas de libertad y
o le no establecida de
santa trilogía de
icipio y el Estado
generales á cu-
estras fuerzas.
anteriores á toda
cados como utó-
de orden, defen-
eligionarios, he-
paulatinamente
ia, convenciendo
azon y la justicia
o los espíritus

En la primera votación solo obtuvo diez y ocho votos favorables y en la segunda lo fué por treinta y dos, ó sean los votos de mayoría y minoría.

Los incidentes ocurridos en las nueve ó diez votaciones realizadas por el Ayuntamiento que quedó ayer constituido, patentizaron de un modo harto elocuente, que el Alcalde de real orden tendrá que presidir una corporación cuya mayoría le es del todo hostil. Y dados los antecedentes batallones de Don Pascual Ribot, de sus conocidas intemperancias y de sus repetidas salidas de tono, natural es que nuestros pronósticos sean desfavorables en cuanto se refiere á la buena armonía que debe reinar siempre en todo cuerpo deliberante entre la presidencia y la mayoría. Así opinaban muchísimas personas después de concluida la sesión; así opinamos nosotros, aguardando que las venideras sesiones demuestren nuestros tristes y desagradables pronósticos.

DESPUES DE TODO.....

Mal informada, sin duda *La Opinion*, la esposa adúltera de *El Balar*, de la suerte que esperaba á la publicación de *El Comercio*, se descuelga con un pesado artículo de impropiedades cuya bilis procede de un estómago que conocemos, y que nuestro público tuvo que sepultar con la tierra del más miserable desprecio, hace algunos días, con motivo de unos asquerosos sueltos de *La Opinion* contra una humilde é inofensiva personalidad.

Parece imposible que los señores de *La Opinion*, después de haber hecho *quijotescos alardes de costumbres immaculadas*, se constituyan en Fiscales de todo un partido cuyo jefe es el más honroso defensor de los patrios intereses; que no tiene en cuenta la perspectiva de un porvenir de bucólica; que no se vale de medios ilegítimos para más en breve llegar al planteo de sus ideales. Intransigente político es el único que en su conducta puede servir de modelo al Pontífice de las ideas de la *Opinion*.

Si creyéramos en la infalibilidad de la Política de *La Opinion*, casi nos avergonzaríamos cuando asegura que existe en Mallorca una fracción ó una pandilla de un partido que rodeado del mayor desprestigio etc., etc.; pero como nos inspira tanto respeto como la historia de todos los señores que dirigen su máquina, debemos contestar al «Magister dixit» de *La Opinion* que si nos quiere obligar á descender al terreno de los hechos concretos, claros y determinados dilucidaremos nuestra común historia que es

... juzgarnos, y a la luz de la conducta de los in... on, hijos espureos de un... enter... que lo será todo según... jefes debre de *posibilismo*, que á sus... lo ha dado. Y muy léjos de creer nosotros, representantes de aquí obedezcan á su ambición éstos del puritanismo del político que profesan, cuando recurren á toda clase de gobierno astuto sabe satisfacer á costa de reparo cuando lo necesite, serviles y obligados sucesores.

Créanlo los *inmaculados de La Opinion*: precisamente el desprestigio que á nuestro partido achacan es el que envilece su conducta, comprimida en el cauce de un servilismo repugnante, de una adulación baja al Gobierno, y por el cual se esfuerza en llegar al mar del presupuesto para ahogarse en la hartura.

Por esta conducta de esclavo, que le prohíbe tener voz propia—y nos referimos á los hombres de la *Opinion*—se ven obligados á no rebelarse contra cualquier escándalo que en las esferas del Poder se produzca. Por esto estraña *La Opinion* que nos *rebelemos contra toda procacidad*—fijense bien nuestros lectores en esta frase del periódico indefinido—y que denunciemos al público los graves abusos que han manchado algunas veces la administración del País, los desaciertos del Gobierno, y las costumbres de una Institución que no ha de favorecernos porque la detestamos.

Si de esto se estraña *La Opinion*, aseguramos á sus *hombres inmaculados*, que nos honran en alto grado las diatribas de su despecho lanzadas por su bilis contra nuestro partido y nuestro periódico, y mal que le pese, en el fondo de su corazón se arrepienten de no poder levantar su voz con la intensidad y la honradez con que nosotros apostrofamos y reprimamos cualquiera *procacidad*.

Procacidad es de *La Opinion*, el suponer las intrigas y las ambiciones bastardas que por una Gefatura desorganizan nuestro cuerpo político, y si tal calificación no consiente esta maliciosa calumnia del periódico de los *hombres inmaculados*, diremos que es un sueño forjado por la fiebre de deseos rastreros

y execrables, el que finje pasiones innobles en las conciencias de nuestros federalistas.

Y basta ya lo dicho para desmentir las afirmaciones del artículo «Ante todo....» que vió la luz pública en las columnas de *La Opinion*. cuando sus hombres creían que espiraba en fatigosa agonía *El Comercio*.

Hacemos solamente constar, que se engañaron miserablemente los *hombres inmaculados* al querer hincar la bandera de su ilusorio triunfo en las entrañas de *El Comercio* cadáver. Sepan que desde hoy LA AUTONOMIA proseguirá su obra de rebelarse *contra toda procacidad*, aun contra las que cometa *La Opinion*, el Gobierno y las Instituciones.

Días hace publicaba la *Secta Maurista* unos artículos con el sanbenito de *Idea feliz*, para hacer propaganda en favor de una *peregrinación á Lourdes en Mallorca*. Comprenderán nuestros lectores lo raro de esta obra devota, que parece un animal híbrido, por completo desconocido en todas las místicas faunas de la Religión. Sólo á «El Ancora» y á su articulista puede ocurrirlele entusiasmar á nuestro devoto y sencillo pueblo con una romería á Lluch, que debe celebrarse al mismo tiempo que la *huerga* de Lourdes.

Diganos V., Madre de nuestros pecados, ¿porqué reclutó V. la gente para Francia, y ahora aconseja la devoción de Lluch á los que se quedan? No nos conteste V. con lo de «ir en espíritu, etc. etc.», porque nuestro pueblo aunque no sepa teología, tiene ante todo sentido común para comprender que, ó la Religión por la *Secta Maurista* predicada es una farsa, ó que es idolatría sistemática la que predica la Iglesia de Roma. ¡Dos peregrinaciones á un mismo tiempo y á distintos lugares! Una á Lluch, otra á Francia!

No nos ciega la pasión, pero francamente no comprendemos, cómo hay personas honradas y de alguna ilustración que se atreven á poner en el ridículo sus teorías religiosas, que no resisten un instante á un análisis de los hombres que piensan y raciocinan un poco. O Francia, o Lluch! Sólo hay una Virgen; y es un acto de culto idolátrico adorar á una con preferencia á la otra. Este sencillo razonamiento está en la mente del pueblo, créalo el periódico de la *Secta Maurista*; y es inútil por lo tanto que trate de oscurecer las claras nociones que de sus sencillas creencias tiene, con sendos artículos de «*Idea feliz*» sobre imaginarias raras y anticatólicas devociones.

Podrá embaucar *El Ancora* á los que han perdido la fuerza de su cerebro, removiéndole la tumba de una contrahecha conciencia prendida á las mugrientas rejillas del confesonario; á las conciencias tiradas que se han creado contra su voluntad una *conciencia ficticia y dudosa*; á pobres hijas de Eva amantes de un falso sentimentalismo que lo mismo disfrutan pensando en Maria que en la Margarita de Goethe; sobre esta clase de espíritus podrá, repetimos, triunfar; pero será rechazada por el pueblo libre de supersticiones y amante de la verdad donde quiera haya ésta de encontrarse.

Un varón de virtud acrisolada, y sumamente religioso, al ser interrogado por nosotros acerca de la próxima *huerga* de Lourdes, nos contestó diciendo, que en los tiempos de su juventud no ocurría lo que ahora; y que le parecía una imitación de los árabes que van anualmente á la Meca, la moderna costumbre de las romerías *al extranjero*.

Analice el periódico de la *Secta Maurista* el juicio de este anciano católico, y fijese en el paralelo, que tal vez sin querer, estableció entre Lourdes y la Meca.

Si nuestros lectores fueran amantes de la bella literatura les recomendaríamos una obra maestra que ha visto la luz pública esos días pasados en las columnas de *El Ancora* con el título de *Idea feliz*. Es de lo más horrendo que hemos leído, y si Clarín, viviera entre nosotros hubiera muerto de un ataque de nervios al leer la obra sobre que llamamos la atención.

Por faltarnos espacio no nos ocupamos hoy de ella. Mañana entraremos en algunos de sus puntos célebres, y de sus principales detalles.

LOCAL.

El vapor *Unión* ha fondeado esta mañana procedente de Valencia con la balija, efectos y pasajeros.

Esta tarde sale para Barcelona el vapor *Lulio*. Mañana martes saldrá para el mismo punto el vapor correo *Mallorca*.

El miércoles, también para Barcelona tiene anunciado su salida el *Bellver*.

El jueves, lo hará el *Palma* con los peregrinos que se dirigen á Lourdes.

De este modo tenemos cuatro de vapor para Barcelona, lo que torio. Eso no obstante el próximo regreso, según se nos ha dicho, tre el *Mallorca*, el *Bellver* y el *Palma* el buen efecto que nos han producido.

Las fiestas callejeras van animadas que el calor despierta.

Anoche estuvo concurrendísima la en las calles del Sitjar, Concepción, y

Está llamando la atención pública el solar que queda existente con motivo del reciente derribo de la casa que ocupa la Diputación.

Muchos son también los cálculos que se van haciendo acerca la suma que costará la construcción del nuevo Palacio proyectado.... Y si se atiende lo rumboso que son nuestros fusionistas cuando se trata de los fondos provinciales, entonces si que los cálculos podrán elevarse á la quinta potencia.

El viernes por la noche en la calle de Pelaires, intentó un individuo suicidarse, cortándose la garganta con un pequeño cuchillo.

El suicida fué conducido al Hospital general donde se le curó la herida que venturosamente no era de consideración.

La subasta del Teatro principal fué adjudicada a mejor postor que resultó ser D. Serafín Piña por la cantidad de Pesetas 6.247.

El Ayuntamiento acordó ayer celebrar una sesión semanal que tendrá lugar todos los miércoles á las doce y media de la mañana.

Suponemos que los nuevos consejales serán magistradores.

La Delegación de Hacienda ha abierto el pago de la mensualidad de Junio próximo pasado, á las clases pasivas de esta provincia.

Las noticias que tenemos de la suscripción para el viaje al rededor de Mallorca que debe efectuar el vapor *Palma* los días 8 y 9 de los presentes son bastante satisfactorias. Como la suscripción cerará el día 5, bueno será que cuantas personas deseen en efectuar dicho viaje se apresuren á dar sus nombres.

Al entrar en sabido, que ha sido artículo, fantasía una *sultana*.

El próximo jueves Barcelona, no pudimos motivo de estar fiecion á Lourdes. La plica hagamos pres tener aprontadas su de las doce de la mañana tarde no se permitieron permaneciendo el cepancho para recibir ten.

El número 12 de con tanto éxito viene Ilermo Parera, de E siguientes:

Texto.—Biografía retrato del mismo.—(los franceses.—Nuestros y teatros.—Notas vari profesor Martínez Iml

Música.—Aria «I ópera *Nina pazza pe*. Cada número de este sólo 10 céntimos de pe.

La Mascota, dida, no ha obtenido que sólo por el número menos que regularla al público de ésta, han hecho despues de todo la cion es malísima, en frances tendrían tencionados que p mor de una parte